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九州大学汲学家中里見敬教授坊淡乗＊

口采坊人：李莉薇

口受坊人： ［日］中里見敬

訪淡按語：中里見敬， 1964年出生子日本山口具。 1983年避入位子日本仙台的末北大学寺攻中国悟

言文学， 1994年荻博士学位。 1993年就教子山形大学， 1996年任京北大学副教授， 1999年凋到九州大

学，現任九州大学悟言文化研究院教授。曾在中国人民大学、密西根大学 (Universityof Michigan)留学、

遊修。主要研究領域力小悦、中日文学美系史、中国践曲史。著有《中国小悦叙事学研究》，編有《涙文

岸所蔵唱本目呆》《〈春水〉手稿及日中文学交流：周作人、謝泳心、涙一ヱ》《涙文岸所蔵戎単困采》《中

国戎単之世界》等。在《日本中国学振》《京方学》《九州中国学会扱》等日本重要汲学刊物炭表学木袷

文四十余篇。

2018年 5月，姥者在日本坊学期伺寺程痔坊了日本九州大学悟言文化研究院汲学家中里見敬教授，

洋細了解了九州大学阻井信“涙文岸”的没立経辻、所牧蔵品以及研究現状，深入探甘了九州大学巳故

教授渫一ヱ先生与 20世紀三四十年代中国文学界的学木往来以及“涙文岸’'現存文献対中国文学史、中

国戎曲史研究的意又与竹値。月外，中里見敬教授述洋細介紹了他用叙事学来研究中国文学作品的思路

与研究成果，更向我イfH井述了近代日本中国学学人、学事与学木侍承。在研究方法上，他特別提出要“帯

着宙美眼光来研究戎曲’'的独特見解，力戎曲研究提供了新的思路。

中圏分癸号： 1209.9 doi: 10.19326/j.cnki.2095-9257.2023.05.015 

李莉薇（以下筒称“李”)：中里見敬教授，

悠好。非常高米今天有机会能通近送介坊淡了解

悠的学木房程。由子渫題研究的需要，我一直特

別美注日本学者研究中国戒曲的成果。大概在五

年前，我在早稲田大学中国悟言文学寺修室看到

了一本名力《浜文岸（中国戎刷盗料）目呆》的

目呆集，八中了解到“浜文岸”是九州大学中国

文学研究寺家浜一氾教授生前牧蔵圏井的一介寺

「1性的文岸，述友現目呆里有根多眼京刷研究相

美的蛮料。当吋我非常高米，如荻至宝。可惜当

吋耳上就要回国了，所以 2012年那次未能有机会

坊同九州大学。回国后我桧索到悠写了根多美子

浜一丑先生的研究詑文，了解到悠近些年来一直

在倣‘‘浜文岸”的整理和演一立的研究工作，根

受店友。首先，我感米趣的是，悠是恙祥逃人中

国文学研究領城的？

中里見敬（以下筒称“中里見”)：我是大学

三年級的吋候迭定中国文学力寺並的。削逃京北大

学 (TohokuUniversity)文学部吋，招生是不分寺

此的，有文学、田史、哲学，述有社会学等学科。

李：就是悦，日本大学的文学部，本科的招

生是不分寺並的。

中里見：有的学校一升始就分，但是大多数

大学，包括京北大学不分，現在也如此。我一升

始造二外的吋候，是造了法i吾和汲悟，ー外是英

悟。那介吋候我述没有想到将来会寺攻中国文学，

也対欧洲的文学和哲学比較感米趣，没有想到将

来会以中国文学研究力寺此。相対而言，我的汲

i吾老師阿部兼也先生教汲i吾的方法根独特，辻学

生喜炊。

＊本文根据中里見敬先生釆坊呆音整理而成，井経受坊人的宙核。
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李：可以介紹ー下是恙祥的教法喝？

中里見：他力毎一介新生配各一介二年級的

学長，毎天中午的休息吋同，辻二年級的学生教

一年級学生友音。我111四月升始学弓汲i吾見到暑

仮之前，汲i吾友音就已経掌握得非常好了。所以

我ー下子対学巧汲悟人迷了。阿部老師基本不滸

悟法，也根少倣翻洋或許解，而是寺n辻我1f]朗

渡、背涌，最后逃行明写。后来我才知道他的教

学法来自京亜同文井院。送是日本人 1901年在上

海升没的ー所商各寺校，裸程重視汲i吾教育，培

葬出了一批日中貿易、交流方面的人オ。日本哉

敗后，廿院的師生都回到了日本，其中一些老師

在H本的几所大学継綾教汲i吾。阿部兼也老師的

老師就是糸亜同文井院的汲悟教授野崎駿平。因

此，我算是送秤教学法的第三代学生。

李：峨，原来述有送公一段田史。碓実是一

介根有意思的学巧方法。

中里見：当吋在 2500介新生当中，只有 50

介人学汲悟。 20世紀 80年代学汲悟是冷目的。

現在就不一祥了。前几年，九州大学2500介学生

当中就大概有 1200介学生迭修汲悟，在二外中居

第一。

李：那悠在礁定寺攻中国文学后就到中国留

学了？

中里見：去中国留学是懐了博士以后的事情。

那吋候本科生根少有机会去留学。中国実行改革

升放后才升始接受外国留学生。我111当吋一般拿

到中国政府哭学金才能去中国留学。

李：悠去的是那所学校？

中里見：中国人民大学。

李：人大。是在 20世紀 90年代喝？

中里見：就是在1990年到 1991年的一年吋同。

李：能清悠淡ー下悠的求学近程喝？

中里見：在我渡弔的吋代， H本的中国文学

研究主要述是以文献学力主。可以悦，絶大部分

的大学都是最重視送神研究中国文学的基咄方法

的。我的寺師村上哲見先生是研究宋河的寺家。

川合康三先生当吋也在糸北大学当副教授。

李：川合康三先生是京都大学的知名学者。

中里見：対。川合先生后来澗到京都大学。

我的文献学底子就是眼村上先生和川合先生学的。

李：川合先生在中国文学研究界知名度相

当高。

中里見：対。他升的渫是精懐《文迭・李善

注》，一介字一介字地、根細根細地渡。八他那里

我学到了解粋、欣賞涛文的方法和恣度。他的渫

辻我根受店友。不近，古代涛文対我来悦太唯了。

我也没有涛人的才能，所以我的半此詑文的題目

造拝了李淮的小悦。

李：是本科附段的半北詑文唱？

中里見：是的。因力教葬部②除了有阿部老

師教汲i吾以外，述有一位小川阻ー先生，他研究

明清小悦。所以京北大学当吋是有条件研究俗文

学的。当吋国立大学的本科生一、二年級学生都

属子教葬部，需学巧公共裸，三四年級オ升始学

寺此渫。因此，教葬部和文学部的老師伯，包括

外籍老師赳週桂先生都是我的恩師。

李：中里見教授，我知道悠的博士詑文，即

后来出版的《中国小悦叙事学研究》是日本第一

部釆用叙事学来研究中国小悦的寺著，在日本中

国学界荻得根好的評竹。在我看来，用西方的文

芭理詑来研究中国的古典小悦，也不仮限子古典

小悦咆，庖核悦是研究中国小悦，雉度述是根大

的。因力我看悠八古到今楠理下来，十分不易。

可以清悠介紹ー下悠的寺著喝？

中里見：我対文学理詑戸生央趣是眼八川合

先生学巧吋升始的。他除了上述精懐《文迭》的

演弓渫，述升了ーn特殊滸又裸。所渭的特殊許

又就是寺題研究。川合先生那几年一直許白居易，

他在渡解白居易的吋候経常提及許多文学理詑。

八此，我就升始美注西方的文学理袷。再有， 20

世紀 80年代在日本，元詑是研究西方文学述是研

究日本文学的学生，都有一股‘‘理詑熱”。可能比

中国早一点点，在20世紀 70年代到 80年代，欧

美的理詑方面的井不断地被翻洋成日悟，所以一

般倣文学研究的学生伯都愛懐理詑方面的井。

李：那我可不可以送祥理解，就是悦，在日

本的文学研究界非常重視対西方文芭理詑的吸牧。

①日本大学実行春季人学制，一介学年度八四月升始至第二年三月底。一等者注

②“教葬部”癸似子中国大学中的“基咄学部”。日本的大学一年級不分寺ill'.,第二年升始オ逃行寺血迭拌。一一等者注
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可能送大概也是八明治吋代以来日本学界的一介

学木侍統。然后再用送些理詑来研究日本的文学、

文化和中国的文学、文化。

中里見：可以送公悦。而且在当吋， H本人

向往西方的銀圃述比校派厚，眼現在不一祥。再

有，西方的学禾界正好展升符号学、結杓主又等

所渭 “i吾言学特向 (Linguisticturn)"后新的研究

理詑。

李：悠悦的那介吋代是指悠渡弔的吋代？

中里見：対，也可以悦是M.20世紀 70年代

到80年代。

李：根多人会把H本看作是西方国家的一員。

当然八地縁上看，竜元疑同宅是一介京方国家，

但在覗念上、体制上日本述是深受西方影哨的。

中里見：但是2000年以后，日本社会成熟

了，相対子以前，対子西方的向往越来越少了。

送大概也眼中国的友展有密切的美系。日本人

浙浙升始重視亜洲。在20世紀七八十年代，日

本青年述是特別向往西方文化的。那介吋候紫西

方文学理詑芍是一神流行。文学青年不懐西方理

詑廿是根落后的。我懐博士的吋候也対文学理詑

感炎趣，但是一直根就豫，我不到自己的研究渫

題。在中国留学吋，也一直没有把自己的研究方

向固定下来。由子留学期同懐井較力自由，所以

我帯了一些理詑45,打算在中国慢慢消化。弗拉

基米氷・普笈普 (VladimirPropp, 1895-1970) 

的《故事形恋学》 (Morphologyof the Folktale)、

熱拉ホ・熱奈特 (GerardGenette, 1930-2018) 

的《叙事活i吾》 (FiguresIII〈Discoursdu recit〉:

Nouveau discours du recit)，是我比校汰真渡的弔。

我述喜炊看瑕竺・巴特 (RolandBarthes, 1915-

1980) 的井。我最感米趣的是叙事学，所以就

升始用叙事学的角度和眼光来研究白活小悦。当

吋，北京大学的除平原老師也用癸似的方法倣研

究，他的《中国小悦叙事模式的特変》給我根大

的后友。但我倣不了像除先生那祥大量的宏覗研

究，所以決定八文体学的角度研究中国小悦叙事

〈国除汲学〉忌第38期， 2023年第5期

的特点。我当吋感米趣的是，叙事中叙述者的言

悟与故事中人物的言悟在吋恋、指示洞等方面的

不同用法。如在魯迅《仰逝》中，叙述者所属的

吋l司以‘‘昨夭ー今天一明天”送ー系列吋同洞来

表述，而人物所属的吋l司則以“前日ー此日一次

日”或“前ー天ー送ー天ー第二天”送男ー系列

吋同河来指示。 i吾言的送両介展次暴露出両介不

同的‘‘我”ー一一介扱力自私的故事中人物‘‘消

生’'与男一介許述悔恨的叙述者“消生”ー一之

岡的分裂。送是我博士詑文中的一介章市，后来

友表了一篇佗文。中文版牧呆在呉俊維輯的《末

洋文詑：日本現代中国文学詑》，題目力《〈佑

逝〉的独白和自由同接引i吾：人人叙述学和凩格学

角度作ー探吋》①。文体学方面的詑文述有《作カ

文体的夙景ー一中国古代白活小悦‘‘凩景之友班”

之前的叙景》竺

李：除先生用叙事学的方法研究小悦，在国

内影哨根大。悠用叙事学来研究中国的小悦，也

是成功之作。直到現在，叙事学述是一介文学研

究的熱点。悠提到的第二篇詑文，我以前拝懐近，

印象深刻，文章的詑証非常令人信服。

中里見：理詑方面的炎趣述在持綾。之前我

曾鋭人人英文翻洋近旅美学者対禾 (LydiaH. Liu) 

教授寺著的部分章市，井名力《跨悟転実践：文

学、民族文化与被洋介的班代性（中国， 1900-

1937)》（TranslingualPractice: Literature, National 

Culture, and Translated Modernity-China, 1900-

1937)。但没能我到出版日洋本的出版社。不久，

中国就出版了完整的中洋本。

李：下面我侶淡ー下“演文岸”的情況0巳。

近些年来，九州大学附属圏井侑的‘‘演文岸”各

受中日文学研究界美注。我1i]知道‘‘演文岸”不

仮蔵有半富的戎刷研究蛮料，述有許多信物見証

了近代中日文学的交流与友展。我想知道，宅是

悠公祥没立的？所悦‘‘浜文岸’'是得到京京大学

田仲一成先生的美注，在田仲先生的呼呼下得以

没立井日浙受到重視的。清阿是送祥的喝？

①中里見敬：《〈佑逝〉的独白和自由同接引i吾：杖叙述学和凩格学角度作ー探吋》，呉俊維《末洋文詑：日本班代中国文

学詑》，杭州：浙江人民出版社， 1998年。

②中里見敬：《作力文体的夙景一ー中国古代白活小悦“夙景之友現”之前的叙景》，《中山大学学振（社会科学版）》 2017

年第 57巻第2期，第 13-21炭。
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中里見：“演文岸”是在九州大学教葬部的合

山究教授的呼呼下没立的。当吋他眼九州大学的

財各部商量，尽力第措没立‘‘浜文岸”的蛮金。

李：我知道日本根多教授退休以后，他伯的

蛮料有吋候会散出，不知道忠公処理。演先生作

カ在九州大学退休的教授，九州大学述需要花一

皓寺n的続喪来駒芙送些廿籍喝？

中里見：対，送是特殊情況。一般圏井信不

要普通教授所牧集的姿料。但是因力合山先生汰

カ演先生的蔵廿根特別，是其他圏廿侑没有的，

所以決定破例准各経喪駒妥。不逍合山先生本人

井不研究戎曲，他研究的是中国古代文学，尤其

是宋代文学。因此，后来他去眼京京大学的田仲

先生商量。田仲先生是寺家，他了解演先生所牧

集蛮料的真正的竹値。

李：所以‘‘浜文岸”的没立，首先是源子合

山先生的提淡，然后他清日本国内研究中国成曲

的枚威寺家田仲一成先生来礁汰‘‘演文岸”蛮料

的竹値。

中里見：是的。

李：原来如此。今夭我伯摘清楚了‘‘演文岸'’

没立的来尤去詠。今天之所以有‘‘浜文岸”，首先

述得感謝合山先生。那悠党得能人人聯些方面来評

竹“浜文岸”的竹値？我来到日本之后友現，日

本的圏打俯有各神各祥的文岸，非常多。比如説，

早稲田大学洋田瑞穂先生的圏井，后来牧旧了早

稲田大学圏井棺，班在没力‘‘夙陵文岸”。日本送

神紀念性原的文岸特別多，那悠党得‘‘浜文岸”

的特色在聯里暁？

中里見：首先，‘‘演文岸’'最重要的蛮料是保

存了 20世紀 30年代北平（今北京）的原始蛮料。

比如悦，人伯一般看完成就拐捧的戒羊，浜先生

都把送些蛮料給保存下来了。送神情況在中国也

根少見。再有，演先生所牧集的蛮料眼他自己的

研究是分不升的。八他的文岸里可以知暁演先生

的研究生涯和他的研究路径。

李：是的，礁実如此。我知道悠在整理‘‘浪

文岸’'的吋候倣了大量的工作，能介紹ー下悠是

如何升始送項工作的，以及目前力止悠倣了聯些

方面的整理工作暁？

中里見：送項工作升始子 2009年。当吋圏井

信要亦一介展胞。

李：是学校圏井棺提出要か展，述是悠提

淡的？

中里見：九州大学附属圏井笛毎年的倒校紀

念日都会挙か展胞活劫，毎年更換主題。正好那

一年圏井信提出要か一介美子“浜文岸”的展筑。

李：“浜文岸”是聯一年没立的？

中里見：是 1987年没立的。

李：那送介展筑的挙か，距商“浜文岸”的

没立已経有 20多年了。

中里見：那次展胞的准各吋岡根短，但我却

根大胆地把整介展胞負賣起来了。当吋毎天去圏

廿信的善本室看“浜文岸”的井籍，但没吋同一

本一本仔細看。

李：我氾得黄仕忠先生曾在井里提及，他到

日本坊井吋‘‘演文岸’'保存圏井的条件不悠公好，

后来是否有所改善？

中里見：他悦的皮核是井籍受到夕阻照晒的

祠題。因力当吋黄先生来澗査的吋候是九月初，

是日本根熱的吋候，那吋候教葬部的圏井侑礁実

是差了一点，没有空洞。

李：也就是悦‘‘浜文岸”首先是存放在教葬

部的圏井俯，而不是九州大学的中央圏井侑。

中里見：因力演先生是教葬部的教授，所以

“演文岸”一升始是没在教葬部的圏井棺。

李：那現在是旧属子九州大学圏廿信？

中里見：対。粍漿約 20年，九州大学的搬

迂工程終子在2018年完成，同吋新圏お棺也升信

了。‘‘浜文岸”的蔵井大概有八到十介廿架。 2009

年的吋候，我八中挑迭了 80件蛮料，倣了展蹄的

悦明。送 80件蛮料悦明，后来都牧到《涙ー丑和

京刷展：浜文岸的中国演刷蔵品》①里面出版了。

送也是我升始研究‘‘演文岸”的第一歩。

李：八悠削才的許述当中，我逐浙感党到中

日学界共同推功“演文岸”逃人当代学者視野的

近程。首先是合山先生提淡没立“浜文岸”，然

后得到日本研究中国戎曲的枚威寺家田仲先生的

汰可及汰定，‘‘浪文岸”升始受到日本国内学者

的美注。之后，中国方面的黄仕忠先生作力校早

①可参考九州大学圏井信岡頁 https://hdl.handle.net/2324/14739,最后訪何日期： 2021年4月 15日。
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渉足海外中国戒曲文献的寺家，当他得知有一介

唸良文岸'’目呆后，造訪九州大学査岡蛮料。再后

来，我的両位老師黄仕忠先生和康保成先生逐浙

写了一些文章披露‘‘演文岸”里可蛮利用的蛮料，

因此‘‘演文岸”在中国学界也逐浙受到美注。送

秤情況反槻到九州大学的圏井愴，促使圏井信対

“演文岸”更力重視，所以就決定在倒校紀念日的

吋候挙か“浜文岸”戴品展作力九州大学有代表

性的圏廿展闊。送祥ー来，就越友引起中日学界

的重視。今天我伯看到越来越多学者美心“浜文

岸”、利用‘‘浪文岸”。

中里見：可以送公悦。之前也有人美注‘‘浪

文岸”的付値，但是他伯写的糸西是比校零散

的。我氾得康保成先生在九州大学扶教吋，也有

写《‘‘演文岸”懐曲札氾》（三則）送祥一篇文章。

送是海外学者提到‘‘浜文岸”最早的一篇光文。

李：是的。

中里見：日本学者也有零散的詑文，但系統

地升始研究‘‘演文岸”的述是黄仕忠先生。

李：送些年悠倣了那些方面的整理研究工作？

中里見：首先我倣了“戎単編年目呆”整理

送祥的基咄工作。因力我対戎単最感央趣。大多

数戒単上面没有具体的年伶，只有几月几日送祥

的氾呆，所以我只好八戎単上的几月几H星期几

送些信息来推測戎単的年伶。然后把差不多 200

張的戎単按照年伶整理出一伶目呆。

李：送介目呆現在可以八岡絡上看到喝？

中里見：可以的叫但那介目呆借渓校多，希

望悠参考我伯正在編写的《浜文岸所戴戒単圏

呆》。此外，我伯述編了《演文岸所蔵唱本目呆》。

浜文岸牧蔵了一千多部薄薄的唱本。以前由子没

有洋細的目呆，元法用来倣研究，所以我和几介

九州大学的老師汗始編目呆。有幸述得到了当吋

在九大扶教的戚世鍔老師（現力中山大学教授）

的幣助， 2015年出版了。我述整理了欧阻予偕先

生写給浜一氾的信。送是以前人イi]所没有看到近

的，也是在整理演文岸姿料的近程中友現的。

李：欧阻予情先生眼日本文学界的交流頗多。

〈国除双学〉恙第38期， 2023年第5期

送些是什公年代的信件？

中里見： 20世紀 50年代。欧阻予情和梅竺

芳来日本進行坊日公演的吋候，也来到福岡，演

了京刷。那吋是浜一互先生在福岡接待欧阻予偕

先生的。

李：我氾得演先生好像述写近几篇美子梅竺

芳訪日公演的振道，是在悠出版的一本井里看到

的。悠把演先生以前没有出版的手稿整理出来了。

中里見：那是2011年的事情了。我在‘‘演文

岸”中友現了他的手稿，其中包括《覇王別姫》

《打淮条家》《沿河湾》《桑囲寄子》的翻洋，是述

未出版的。一看就覚得根有意思，俯有出版的什

値，所以就把宅整理出版了。

李：送公悦来，悠礁実倣了根多美子‘‘浜文

岸’的整理和浜ー豆先生的研究工作。去年（竜

者注， 2017年），悠又有重大友現，在浜文岸中

友現了泳心《春水》的完整手稿。送対子推功中

国近班代文学研究而言，意又非常重大。那公今

后“浪文岸”研究或者整理的重点庖在聯些方面？

悠党得中日学界可以利用‘‘浜文岸”倣那些方面

的研究？

中里見：我先ネト充ー下戎単研究。研究戎単

的学者中，給我底友最大的是大阪市立大学的松

浦恒雄先生。他写近研究戎単的文章，写得非常

好，我党得是具有升倒性意又的文章。我編写戎

単目呆的工作眼松浦先生写戎単的研究詑文差不

多是同吋逃行的。松浦先生的研究辻我礁信戎単

研究根有付値，且具有升倒性意又，是一介新的

研究方向。因此我倣了ー系列的戎単研究。比如

浜先生在中国留学吋期如何覗賞戎刷？以送介カ

主題写了与戎単相美的ー系列文章。

李：接下来悠述会対‘‘演文岸”倣那些整理

研究？

中里見：我イ日現在的科研渫題是整理戎羊和

唱片竺打算先倣更力完整的目呆，然后出版癸似

美木信展胞的《圏呆》。如果能出版有戎単圏片和

寺家解悦的井，我党得会是介根好的項目。③我看

到近学苑出版社出版戒単方面的圏打。送或許悦

①目呆可参考九州大学困井信阿炭https://hdl.handle.net/2324/13200,最后訪河日期： 2021年4月 15日。

②唱片目呆已公升，清参考九州大学圏芍侑阿炭https://hdl.handle.net/2324/4061014,最后坊岡日期： 2021年4月 15日。

③中里見敬、松浦恒雄編《演文岸所蔵戎単圏呆》已千2021年出版。
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九州大学汲学家中里見敬教授坊淡乗

明学界逐浙升始美注送些近去不被重視的姿料。

以前迭些蛮料只有牧蔵家喜炊牧集，但現在是可

以作力研究姿料的。中国学者也注意到戎単的研

究付値。我和中国人民大学的谷曙光教授升始商

量，号召対戎単感央趣的海内外学者升一次以戎

単力主題的研吋会。①

李：同力京都大学半此的研究中国戎曲的寺

家，悠汰力演一丑先生有受到青木正）L先生的影

咆喝？

中里見：送介是肯定有的。但根可惜，青木

正）L先生八糸北大学回到京都大学当教授的吋候，

浜一氾先生已咎八京都大学半叱，井且已鉛在四

国地方的松山高等商北学校上任，所以井没有得

到青木先生的奈自教弄。

李：但是因力両人都是研究中国戎刷的，即

使是在不同的地方工作，也会有交流咆？

中里見：庖核是有的，不近没有具体氾呆。

当吋在京都大学有升一介叫‘‘中国学会’'的研

究会。

李：好像青木正）L倒亦的一伶刊物正好是送

介名称《中国学》。剣刊吋同是 20世紀 20年代述

是30年代，或者更晩一点？

中里見： 20年代咆。

李：我氾得有研究提及青木正）L在倒刊号上

評介了胡遥和除独秀的詑文。

中里見：是的，礁有此事。送是介紹中国新

文化返劫最早的一篇文章。青木正）L当吋述是奈

志的宙稿人或是編輯，所以青木先生也一定看到

近演先生的詑文。

美子将来‘‘演文岸’'研究的方向：一是倣科

研渫題，完成之后有打算出一本井；二是把圏廿

保管好，送是圏井信的一介重要任各。利用“演

文岸”倣研究是毎介学者都会倣的事情。但我作

カ九州大学的老師，想辻‘‘浜文岸’'的蛮料被更

多的国内外学者所知道、利用。把送些蛮料公升

給国内外的学者使用，是我伯庖該倣的事情。

李：我想随着吋同的推移，‘‘演文岸”蔵品的

竹値会被越来越多的中日両国学者所汰沢。回失

看演先生的研究，我党得他牧蔵的民国吋期的曲

本、他写的京刷研究圏廿，述有浜先生和周作人、

①該会淡已子2019年8月26ー 27日成功主か。一一音5者注
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欧阻予偕等中国班代文学史上的大家之l司的交流

与互劫，等等，送些題目都是根有意又的研究裸

題。最近，我也在堂試翻洋浜先生的《北平的中

国戎》送本廿。演先生的著作給了我根大的店友。

我在想，我伯今夭所美注的一些同題，其実他早

已美注到了。我伯班在是沿着前人的路径継綾前

人的研究。送是我所了悠対‘‘浜文岸”的介紹后

自己的一些感受。下面能清悠淡淡演一刀先生著

作的特色喝？

中里見：我汰力祢也已経感受到了。他眼光

尖鋭，不会人人学阿或研究的恣度来覗看戒副，而

是以真正的“成迷”的恣度来欣裳演貝的表演。

李：是的。我批得他是帯着宙美的眼光来看

戒的，対戎刷充洞了熱愛。因力如果喜炊一神文

乞，没有一点熱愛是不可能的。眼文献考据比校

起来，他的立足点和眼光是不一祥的。因力他美

注的是一神舞台芭木的宙美。而我現在倣的渫題，

也常常八送介角度来看祠題，所以削才我会有送

祥的一些感触。

中里見：我飽得送神研究恣度是非常宝漿的。

包括我在内以及年径一代的学者，因力近子重視

学木的規疱而去失了倣研究的趣味性和庖有的宙

美，以及対文学、対学何的真正的憧憬。有吋一

味遵守学木性、規疱性，会辻人感到枯燥。我対

演先生的著作人迷的原因就在子他的宙美性。我

一看演先生写的京西，就会人迷，也能真実地感

受到浜先生是多公地熱愛中国戎刷。我感党我自

己也因此而喜吹上中国成刷。

李：所以浜先生的文箔述是根有感染力的。

我在翻洋他的井的吋候也是有送祥的感覚，但是

有些地方是根唯表迭出来的。他的文竜相当筒錨。

要懐憧他所写的内容，用貼切的中文来表述出来，

是根考翰功底的事情。力了懐僅他的文字，我可

能需要朴充根多的知沢，但是我可以理解他対中

国戎刷文化的熱愛。対子送一点，我覚得可以正

面坪竹。

中里見：我伯共同研究‘‘浜文岸”戎単的 14

介学者都有迭祥的感受，所以才能組組起来倣同

一件事。

李：対。我イi]倣研究的吋候也忌希望遇到同



好，能充分地交流。

中里見：我最近倣了浜先生和周作人交流、

交往方面的研究，班在打算洞査清楚‘‘浜文岸”

所蔵俄玄同致周作人廿信的背景叫如果送些細小

的厨史事件能眼演一氾先生美朕起来的活，子我

而言是根有意思的研究。

李：期待悠的作品。

中里見：我述想介紹ー下我眼浜先生的特殊

縁分。我的号師村上哲見先生子 1930年在中国大

逹出生，日本哉敗后回到四国島的松山市。高中

生吋的村上老師拝坊了当吋在松山高等商血学校

扶教的演先生，清他教汲i吾。浜先生看到他熱愛

汲悟、中国文学，子是功悦村上考京都大学。村

上老師順利考逃京都大学，在著名学者吉川幸次

郎和小川杯村両位先生的指号下成力研究宋洞的

寺家。因此，我可算得上浪先生的“徒弥'’。

李：下面我想清悠淡淡 H本的中国学研究

状況。

中里見：我八事研究差不多 30年了。 20世

紀 80年代中国和日本的研究条件差距根大。我去

留学的吋候也深刻感受到了。当吋在中国査蛮料

根不方便。

李：送些年来中国的研究坪境有了根大的

逃歩。

中里見：的礁如此。八送 30年的変化来看，

中国和日本的差距几乎没有了。換句活悦，就是

日本的代勢都没有了。

李：八佑統意又上来悦， H本中国学研究主

要有文学、防史和哲学送三介領城喝？

中里見：対。侍統的人文学方面是送祥的。

最近在社会学、人癸学、政治学、経済学等領城

也有研究中国的寺家了。

李：但是増加了社会学、人癸学，就有点像

中国研究了。我介人感覚日本中国学更傾向子文

史研究。就像去年日本中国学会上的友言主要述

是送三介領城的詑文。而悠剛才悦的社会学，政

治経済学，我党得更偏向子班代中国研究。

中里見：班代中国研究在今后述有根大的友

展余地。但我1nf.人事的以文献考据力主的中国学

研究，大概也只能維持現在的規模了。尽管如此，

〈国除汲学〉恙第38期， 2023年第5期

我伯庖核継綾汰沢中国侍統文化的魅力，井把送

神汰知侍給下一代的人。送是我イi]庖核倣的。

李：班在日本包括悠在内的研究中国文学、

中国文化的学者，ヌ寸子自己被賦予的汲学家身伶

眼国内学者伯所理解的汲学家的身伶是一祥的

嗚？据我所知，現在日本根多大学都把中文作カ

外i吾学科来教学的。那公在悠看来，送両神看法

之同是否有出人？

中里見：日本国内的大学制度里面，比校重

視外国文化和外i吾送介部門和院系，所以我伯一

辺服各子外i吾教学的工作（送介是我伯研究的基

咄），一辺八事中国文学、中国悟言的学木研究。

現在日本的大学根多中文学科的老師主要教学生学

汲悟，因力 H本社会和大学根需要能悦汲i吾的人

オ，我伯有寅任培葬出対中国文化有所了解的学

生。日本也需要ー大批能眼中国合作共事的工作人

貝。送也庖核悦是中国的経済友展帯来的必然結

果，也是全世界升始重視中国和亜洲力日本帯来的

変化咆。我イi]呈然}.人事汲学研究，但日本大学和社

会対我伯要求的却是在外悟教育方面的貢献。

李：那悠覚得班在的汲学侍統和以前的汲学

侍統一祥喝？

中里見：完全不一祥。可能像青木正）L那一

代人是最后一批汲学家了。他的生活方式、恋度、

服装等都是汲学家的凩疱。現在没有人能移倣到

迭祥了。

李：悠所悦的青木正）L是汲学家的最后一批，

那在悠所理解的汲学家的第一批是什公吋候升

始的？

中里見：江戸吋代、明治到大正和昭和送一

段吋同。

李：可是江戸和明治以后的汲学研究，差別

也根大？

中里見：呈然甲午哉争后的日本越来越重視

西方，但対中国文化的尊重和憧憬述是一直有的。

“二哉”以后，我伯受到新式教育，側底被西方

化，日本的汲学侍統就几乎断絶了。男外，我伯

的双学素葬眼青木正）L先生比起来差太多了。我

伯只対自己的研究領城比較熟悉，而青木正）L、

吉川幸次郎他伯対中国文化的了解是非常全面的。

①袷文已公升，清参見九州大学圏井侑阿炭https://hdl.handle.net/2324/2348786,最后訪何日期： 2021年4月 15日。
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我イi]現在込不到送祥的水平。

李：可能也不一定仮仮是日本的学者倣不到，

現在国内研究中国文学的学者，眼以前学券深厚

的学者比起来，也是有着多方面的不足。由子現

在学科的分化越来越細，全才的人已経越来越少。

不是悦現在的学者不努力，其実也是根努力的，

可是真的根唯述到前人的水平。就拿我的老師中

山大学黄天職先生来挙例咆。他是全オ型的学者、

文学家，他用涛洞的眼光来研究戒曲，又用戎曲

的眼光来研究涛洞。整部中国文学史就在他的心

中，他在裸堂上滸慄随手拮来，都不需要各慄的。

我党得現在的年径人根唯倣到。像送祥的学者，

以后也会越来越少，所以我想不仮日本有送祥的

情況，中国也如此。

今天有幸聡明中里見先生滸述治学切程和研

究心得，尤其是竜元保留地介紹了‘‘演文岸”的

田史和目前研究的状況，受益匪浅。期股悠取得

更多的学木成果嘉恵学林！

（李莉薇：竪南大学外国悟学院；中里見敬：九州大学i吾言文化研究院）

《中外人文交流年器2019ー 2020》出版

《中外人文交流年器2019-2020》（以下筒称“年婆”)是教育部中外人文交流中心重要寺項任各成果，也

是北京外国悟大学“双一流”建没重大栃志性項目‘'文明互婆：中国文化与世界”(2021SYLZD020)研究成

果。此輯“年器”由張朝意担任主編，膵維年担任副主編，参与写作人員 60多人，内容涵蓋2019-2020年的

中外人文交流事項。

此輯“年紫”由三編和附呆杓成。第一蝙“中外高級別人文交流机制”以国別和区域力銭，釆集了中国与

俄国、美国、英国、法国、徳国、日本、印尼、印度、南非等国之同的高級別交流活劫信息。第二編‘‘多辺中

外人文交流平台”以国豚重要組鋲和平台力信息釆集点，牧呆了中国在上合組組、金時国家、中非合作詑伝、

中国一京盟、中ー南太等交流合作中的大事件。第三編“其他双辺中外人文交流”以交流領城力主要信息釆集

点，牧集了中国与其他双辺美系国家在教育、科技、文化、ヱ生、体育、媒体、旅滸、地方、如女等方面交流

合作的重要信息。除“三編”外，文末述附呆了 2019-2020年与人文交流相美的重要活劫、文件、滸活、学

木光文、相美著作及文章。（王暁丹）
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